

Boletín Número 1
Toluca, México, a 1 de diciembre de 2013.

PRESENTAN LIBRO DEL IEEM EN EL IAPEM

- Se presentó el libro “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”, de la autoría del Consejero Electoral del IEEM, Juan Carlos Villarreal Martínez.

Con el libro “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”, el Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, Juan Carlos Villarreal Martínez, estudia con un método riguroso a la élite priista que se encuentra al frente del gobierno federal y estatal, con el objetivo de comprender la dinámica política actual, no solo de la entidad sino del país.

En esta ocasión, la obra de su autoría fue presentada en el Instituto de Administración Pública del Estado de México (IAPEM), en donde los comentarios estuvieron a cargo del Presidente del Consejo Directivo del IAPEM, Mauricio Valdés Rodríguez y del Profesor e Investigador de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO-México), Nelson Arteaga Botello. En tanto, Juan Carlos Muciño González, Jefe de la Unidad de Comunicación Social del IEEM, fungió como moderador, en donde se estableció un interesante diálogo entre los comentaristas y el autor de este texto.

Los comentaristas coincidieron al señalar que “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)” se encamina a convertirse en un libro de consulta obligada, pues realiza un trabajo meticuloso y profundo sobre una de las élites políticas más importantes del país, de la cual se exponen, desde la teoría de las élites, sus orígenes, historia, evolución, sus liturgias y protocolos, así como los resultados alcanzados, e incluso, la forma en que construye sus redes en la entidad y en el país para mantenerse y ampliar su poder.

En primer lugar, Mauricio Valdés Rodríguez, conocedor y estudioso del sistema político mexicano, comentó diversas experiencias con las que dio soporte a algunas de las afirmaciones que el autor del libro plasma en su obra y refirió que en este libro el lector va a encontrar descripciones sobre un fenómeno del cual era impensable hablar antes de la transición, como es la coexistencia de dos grandes grupos de poder establecidos en el Valle de Toluca y en el Valle de México.

Agregó que es un trabajo que relaciona personas con grupos, mediante sociogramas que contienen una impresionante base de datos que le permiten mostrar el desarrollo de 12 elecciones en las que se han postulado a 70 mil 55 candidatos, cuyos datos demuestran que no es el llamado y mitificado Grupo

Atacomulco el que gobierna sino una élite política bien definida, y cuyas conclusiones invitan a retomar a las élites como objeto de estudio para futuros trabajos.

Por su parte, el investigador de la FLACSO-México, Nelson Arteaga Botello, afirmó que es un texto de excelencia, clave para quien esté interesado en comprender la dinámica de la política, no solo en la entidad sino también a nivel nacional, porque estudia a una élite que ahora está al frente del Gobierno Federal y permite observar cómo se van construyendo las élites de una clase política particular que se encuentra en la cima del poder en México, sin narrar una historia de éxito y, por el contrario, analizando con estricto rigor metodológico su objeto de estudio.

Estimó que la obra es importante porque en el periodo de estudio muestra cómo la elite priista se va construyendo, con avatares, esperanzas y derrotas; describiendo los procesos en los que un grupo político se va rotando y renovando, en donde sus actores se van jubilandos para dar cabida a otros cuadros, de ahí que construye una tipología que demuestra que las élites no se pueden mantener si no logran legitimarse.

Durante la presentación, Juan Carlos Villarreal Martínez explicó que el libro se elaboró considerando que en su calidad de Consejero Electoral del IEEM debe cumplir con lo que le mandata la ley para evitar los juicios de valor y, con base en una rigurosa metodología y enfoque académico, evitar las especulaciones que se han generado en torno a la existencia del Grupo Atacomulco y, por el contrario, enfatizando en las sinergias existentes entre los grupos políticos del Valle de México y del Valle de Toluca.

Dijo que en torno de las élite priista, el rol que juega la sociedad es su legitimación, lo cual se logra al propiciar la rotación en los cargos y eso incluso se observa en la alternancia política registrada entre 1996 y 2012 en 117 municipios del Estado de México, logrando mantenerse en el poder a partir de la transmisión de símbolos de unidad y éxito que le han permitido conservar su cohesión.

El libro forma parte de la producción editorial del Centro de Formación y Documentación Electoral del IEEM y corresponde a la Serie Breviarios de Cultura Política, cuya presentación realizada desde la sede central del IAPEM en la Ciudad de Toluca, también se efectuó a través de internet, la cual siguieron en línea más de 1,600 internautas.

Atentamente

“Tú haces la mejor elección”
Unidad de Comunicación Social